



Canciller confirma que arancel al cobre se aplicará a toda la producción y Hacienda minimiza efectos en la economía

A la espera de conocer el detalle del arancel al cobre por parte de Estados Unidos, el canciller Alberto van Klaveren, dijo que, “fuentes bien informadas”, le comentaron que no habría distinciones en el gravamen al metal.

EMILIANO CARRIZO

El gobierno del Presidente Gabriel Boric fue al Congreso a explicar el caso de los aranceles del 50% al cobre por parte de Estados Unidos, una medida que no es contra Chile, según ha resaltado el Ejecutivo, pero que afecta al país, ya que el metal es la principal exportación del país.

En la cita se contextualizó el caso, las gestiones de Chile en la materia, los temas pendientes y se estimaron las repercusiones.

A primera hora, ante la comisión de minería de la Cámara de Diputadas y Diputados, en representación del Ejecutivo, expusieron los ministros de Hacienda, Mario Marcel; de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren; de Economía; y de Minería, Aurora Williams.

La ministra Williams explicó que el gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, respaldó su medida del arancel al cobre para fomentar su producción interna y dejar de depender de un tercero, tras un informe que nació por mandato de Trump en febrero de este año. Esto en el contexto de que, para la superpotencia, el metal es clave para sectores como la seguridad, militar y centros de datos.

Sin embargo, la secretaria de Estado resaltó que el informe y la orden ejecutiva que detallan las razones y el arancel al cobre todavía no se conocen.

Ante este contexto, la ministra de minería expuso las fluctuaciones en el precio del cobre en el último tiempo y su diferencial de casi un dólar por libra entre la cotización en la Bolsa de Metales de Londres y el Comex de Estados Unidos. No obstante, la secretaria de Estado apuntó que el valor va a converger en las proyecciones que el gobierno ya tenía.

“El mercado del cobre está bien aspectado, está sólido con la demanda fundamentalmente de autos eléctricos y, por lo tanto, la demanda sigue siendo robusta para sostener este precio, que aunque tiene una cuota de volatilidad, la robustez de la demanda lo sigue manteniendo arriba. El precio promedio de US\$ 4,30 por la libra, que es el precio proyectado por Cochilco, se sigue manteniendo, por lo tanto, la situación de precio está bastante normalizada. Nosotros creemos también que el mercado ya ha ido internalizando el tema de los aranceles”, dijo la ministra



El canciller Alberto van Klaveren y la ministra de Minería, Aurora Williams, en la Comisión de Minería de la Cámara.

Williams.

La secretaria de Estado también buscó dramatizar el efecto del arancel en el contexto de la cantidad de cobre que compra Estados Unidos y su incapacidad de abastecerse en el corto plazo.

Según cifras del Ejecutivo, en 2024, el valor de las exportaciones de cátodos de cobre, lo que compra Estados Unidos a Chile, a todos los destinos, representó un 17% del total exportado por Chile, donde el volumen de cátodos enviados a la superpotencia representó un 11% de las exportaciones totales de cobre de Chile, “consolidándose como el principal destino de estos embarques”.

El año pasado, 19 empresas exportaron cátodos a Estados Unidos y cuatro de ellas representaron el 80% de los envíos, donde el actor principal fue Codelco con un 43% y otras cuatro empresas con participaciones que oscilan entre el 21 y 11%.

Frente a China, que se le vende concentrado de cobre, Chile exportó cobre por US\$ 26.031 millones al gigante asiático y US\$ 5.646 millones a Estados Unidos en 2024.

Además, de las 1.700.000 toneladas de cobre refinado que consume anualmente, Estados Unidos logró el año pasado solo un

51% por producción propia y un 29% provino de Chile, una cifra que representa el 6% de lo exportado por Chile, según explicó el Ejecutivo en su presentación.

Luego, la vicepresidenta ejecutiva (s) de la Comisión Chilena del Cobre (Cochilco), Claudia Rodríguez, resaltó que el mercado del cobre vive una mayor demanda que oferta.

“Estados Unidos (en demanda) es una meta. La demanda del resto del mundo sí sigue en aumento. Lo que quiere decir es que si bien es un mercado importante, no es el mercado más importante para el futuro para nosotros”, añadió. Así, Rodríguez explicó que existe la oportunidad de redistribuir el cobre que llega hoy a Estados Unidos.

Rodríguez también comentó que destinar el cobre de Estados Unidos a otros mercados, como el de Asia o Europa, tiene un mayor costo logístico, pero que no es significativo. Además, apuntó que Estados Unidos no tienen la capacidad para abastecerse por sí solo de cobre en el corto plazo. Ante esto, la ministra de Minería también comentó que un plazo de 10 a 15 años se podría llegar a la posibilidad de acercarse a producir el cobre que demanda.

Por otro lado, Rodríguez dijo que en el mercado del cobre afecta más la tensión entre Estados Unidos y China por la guerra comercial.

Cancillería prevé que no habría distinción. Por su lado, el canciller explicó que Chile participó del proceso aportando “documentos técnicos que dan cuenta de la relevancia de Chile como socio comercial estratégico de Estados Unidos, tanto en el flujo de cobre como también en materia de madera, en un trabajo muy coordinado con los ministerios sectoriales y también con el Ministerio de Hacienda”.

Van Klaveren también contextualizó la política comercial en que no solo se ajusta a criterios técnicos, como fue el caso de Brasil, donde se justificó parte del arancel del 50% por motivo del “maltrato” que estimó Trump que tenían con el expresidente de dicha nación, Jair Bolsonaro. El expresidente enfrenta una causa judicial por su supuesto rol en el impedimento de que Luiz Inácio Lula da Silva asumiera como mandatario luego de ven-



cerlo en la pasada elección.

Sobre las gestiones de Chile, el canciller resaltó el llamado a instancias del gobierno con expertos y el sector privado para abordar el tema. Además, de las reuniones que realizó el Ejecutivo en el pasado con las autoridades de Estados Unidos.

Sin embargo, al margen de buscar que Chile tenga más socios comerciales, el canciller resaltó la importancia de mantener buenas relaciones comerciales con Estados Unidos.

NUEVA REUNIÓN

Mientras que, la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales, Claudia Sanhueza, resaltó que tendrán una nueva ronda de conversación con su par de Estados Unidos del 28 al 31 de julio.

“Los temas del diálogo técnico se basan en estas cinco grandes categorías. Una tiene que ver con barreras arancelarias y cuotas. Otra que tiene que ver con barreras no arancelarias y asuntos relacionados con el comercio, como asuntos regulatorios. La tercera tiene que ver con comercio digital y tecnología. La cuarta sobre temas de seguridad económica y la quinta son consideraciones comerciales”, explicó.

Respecto del arancel al cobre, el canciller planteó que, con la información que han podido recabar, esperan que la medida aplique al metal en todas sus variantes. “Fuentes bien informadas han señalado, o han agregado, de que este gravamen no distinguiría entre, por ejemplo, los productos de cobre elaborado, como puede ser alambro, la cañería, etc. Y, por ejemplo, el cobre en cátodo, que es la principal exportación de Chile en materia mineral a los Estados Unidos. Se esperaba que se hiciera una distinción, aparentemente esa distinción no se ha hecho”, adelantó más tarde ante la comisión de relaciones de exteriores de la Cámara Baja.

No obstante, de igual forma, matizó sus pronósticos con la necesidad de esperar conocer en detalle la orden ejecutiva que detalla el arancel al cobre por parte de Estados Unidos.

LA OBSERVACIÓN DE HACIENDA

El gobierno terminó su exposición con el ministro de Hacienda, Mario Marcel, quien comenzó su exposición resaltando que “la aplicación del arancel no significa por sí mismo una reducción de nuestros ingresos como exportadores”.

El secretario de Estado resaltó que toda esta discusión se da un contexto de alta incertidumbre, donde, según comentó, es difícil de seguir la evolución de la política arancelaria, ya que las notificaciones no cuentan con el detalle, cambian de criterio y se anuncian por redes sociales, entre otras críticas al manejo de Trump.

“Lo que tenemos que tener claro es que Chile tiene una oferta diversificada de cobre, y tiene posibilidades relativamente amplias de reorientar sus destinos si es que hay una disminución de la demanda en Estados Unidos”, reiteró.

Así, el ministro Marcel previó que, “dado que el arancel lo tienen que pagar los impor-

tadores, son los importadores los que van a absorber una parte importante de ese costo, y esa absorción de ese costo va a significar probablemente una menor demanda (...) Pero nosotros tenemos alternativas para la colocación de ese cobre”.

“Sea lo que sea lo que pase en Estados Unidos, el impacto económico sobre la actividad y sobre los ingresos fiscales en Chile, para este año es mínimo, si es que existe alguno. Puede haber algún impacto mayor en el mediano plazo, pero tenemos al mismo tiempo una serie de alternativas para mitigar ese impacto, fundamentalmente a través de la diversificación de nuestra exportación”, resaltó.

Un mensaje que también sostuvo esta semana JP Morgan, quien estimó efectos mínimos para la economía de Chile por motivo del arancel de Estados Unidos al cobre.

“Puede haber algún impacto mayor en el mediano plazo, pero tenemos al mismo tiempo una serie de alternativas para mitigar ese impacto, fundamentalmente a través de la diversificación de nuestra exportación”, dijo el ministro Marcel, quien destacó como ejemplo la apertura al mercado de la India.

LA POSTURA DE CODELCO

Horas más tarde, en la comisión de relaciones exteriores de la Cámara Baja y vía telemática, el presidente del directorio de Codelco, Máximo Pacheco, estimó que debe existir tranquilidad en medio de la incertidumbre por el arancel al cobre.

“Lo más importante es que nosotros reaccionemos con lo que está sucediendo en el mercado americano con tranquilidad, porque Codelco tiene muchísima fortaleza para enfrentar un momento como el que estamos viviendo gracias a varios factores”, dijo Pacheco.

El alto ejecutivo de la estatal apeló a la “última” calidad de los catados que produce, la flexibilidad para redirigir envíos en caso ser necesario, la diversidad de clientes y acceso a ellos vía las oficinas regionales de Codelco y que estos, según explicó Pacheco, son estables.

“Sabemos que nuestro cobre refinado tiene ventajas que lo hacen difícilmente sustituible, por lo que el mundo y Estados Unidos necesitarán cada día más cobre para enfrentar la transición energética. Y nosotros, como la mayor productora y el principal proveedor de cobre primario de Estados Unidos, somos y seguiremos siendo un proveedor seguro y confiable, por lo que estamos tranquilos”, dijo.

Pacheco también reforzó su punto explicando que los contratos de compra-venta de este año y los próximos dos ya están cerrados.

“La información histórica que manejamos nos hace estimar este efecto muy acotado para nuestra cartera de productos. Creo que la sólida estrategia comercial que está siguiendo Codelco nos permite transmitirle a esta comisión la tranquilidad con que estamos enfrentando la turbulencia que estamos viviendo en el mercado general de comercio internacional”, comentó. ●